
  
 

 

  

Ata de Reunião 1 

Aos três dias do mês de dezembro do ano de dois mil e quinze, às oito horas e trinta 2 

minutos, os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para 6ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2015, na Universidade Federal de Uberlândia (UFU), em 4 

Uberlândia – MG, situada na Av. João Naves de Ávila, nº 2.121, Bairro Santa Mônica, para 5 

discutir os seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados anteriormente a todos os 6 

membros: Item 01 – Abertura com verificação de presença e quórum; Item 02 – Leitura 7 

do expediente e informes; Item 03 – Aprovação das Atas da 5ª Assembleia Geral 8 

Ordinária (01.10.15) e da 2ª Assembleia Geral Extraordinária (05.11.15); Item 04 – 9 

Apresentação e aprovação da Avaliação do Cumprimento do Plano de Ações 10 

Estratégicas (DN 41/2012); Item 05 – Apresentação e aprovação do Cronograma de 11 

Reuniões Ordinárias do CBH Araguari para 2016 (DN 41/2012); Item 06 – 12 

Apresentação e aprovação do Plano de Trabalho para 2016 (DN 41/2012); Item 07 – 13 

Aprovação do Seminário Técnico associado à Assembleia Geral Ordinária em Ibiá, 14 

dia 04/02/2016; Item 08 – Apresentação dos Planos Municipais de Saneamento Básico 15 

(PMSB) pela ABHA; Item 09 – Processo Eleitoral Gestão 2016/2017 • Apresentação 16 

do Plano de Trabalho da chapa inscrita;  • Eleição da nova Diretoria do CBH 17 

Araguari; Item 10 – Outros Assuntos. Membros presentes: Robson Rodrigues dos 18 

Santos, Marina Lígia de Oliveira Rocha, Ronan Afonso Borges, Mauro Cesar Rodrigues, 19 

Reginaldo José de Oliveira, Daniela Alves Rezende, Weber Bernardes de Andrade, 20 

Joaquim Odilon Fernandes, Marco Aurélio Pereira Paiva, Luiz Fernando Vilela de Rezende, 21 

Thiago Alves do Nascimento, Marcus Vinícios Andrade Silva, Maria Lúcia F. C. Campos, 22 

Juliano Pereira Resende, Hermógenes Vicente Ribeiro, Adalto Ribeiro Franco, Paulo Alves 23 

Cardoso, Antonio Giacomini Ribeiro, Ivone Aparecida Borges, Geraldo Silvio de Oliveira, 24 

Francisco Pereira Cintra Neto,  Joaquim Menezes Ribeiro da Silva, Michel Sinclair 25 

Rodrigues, Pábulla Beatriz Custódio Oliveira, Cláudio Júnio Leocádio, Gustavo Bernardino 26 

Malacco da Silva, Luiz Henrique Martins, João Eduardo Della Torres. Presente por 27 

procuração: Frederico Augusto de Alcântara Costa representando Sylvio Luiz Andreozzi. 28 

Membros ausentes com justificativa: Hideraldo Buch, Pedro Augusto Rodrigues dos Santos, 29 



  
 

 

  

Carlos Luiz Mamede, Francely Aparecida Moreno de Tilio, Wilson Pereira Barbosa Filho, 30 

Antônio Augusto Melo Malard, Daniel Rennó Tenenwurcel, Bruno Gonçalves dos Santos, 31 

José Antônio Leandro, Maurício Marques Scalon, Dirce Aparecida Ferreira Marques, 32 

Fernando Antônio Abdalla, Luciano Leão Pereira, Antônio Geraldo de Oliveira, Jean de 33 

Carvalho Breves, William Pereira Rodrigues, Geraldo Magela Mendes. Convidados: 34 

Ronaldo Barbosa (ABHA), Bruno Póvoa Rodrigues, Deivid Oliveira (CBH Paranaíba), 35 

Reinaldo Santos de Rezende (Sindicato Rural de Sacramento), Sérgio Leal (ABHA). Após 36 

verificação de quórum conforme item 01 da pauta, o presidente do CBH Araguari, Antonio 37 

Giacomini Ribeiro, dá boas-vindas aos presentes, agradecendo a participação de todos 38 

nessa última assembleia ordinária do ano de 2015. Giacomini comunica que o Informativo 39 

Rio Araguari Notícias, entregue a todos, trata da Elaboração dos Planos Municipais de 40 

Saneamento Básico (PMSB), dos 14 municípios da bacia, trazendo os dados e informações 41 

do andamento dos PMSB por município. O presidente pede para que, antes de dar início a 42 

pauta da assembleia, a participação dos conselheiros Gustavo Malacco, Antônio Geraldo, 43 

Marco Aurélio e Pábulla Beatriz na XLII Reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias 44 

Hidrográficas (FMCBH) seja levada à aprovação pela plenária. Giacomini esclarece que o 45 

comitê financia quatro membros da diretoria mais dois conselheiros de cada segmento para 46 

participarem das reuniões do FMCBH. No entanto, como não houve manifestação de 47 

interesse do Poder Público Estadual e dos Usuários, solicita permissão para que as vagas 48 

sejam remanejadas, uma vez que houve interesse de três conselheiros da Sociedade Civil 49 

e somente um do Poder Público Municipal. A solicitação do Presidente é aprovada por 50 

unanimidade. Giacomini comenta como são as reuniões do FMCBH, sendo as mesmas 51 

consideradas como uma capacitação para os conselheiros e para a troca de experiências 52 

exitosas entre os CBHs de Minas Gerais. O presidente informa que o CBH aumentará a 53 

realização de eventos de capacitação para os seus conselheiros e solicita a participação 54 

de todos os presentes no evento Perspectivas na Gestão Ambiental da Bacia Hidrográfica 55 

do Rio Araguari, que acontecerá no período da tarde desse dia e durante o dia 04 de 56 

dezembro (manhã e tarde). Giacomini solicita aos conselheiros sugestões de temas para 57 

os próximos eventos. No item 02, o secretário executivo adjunto, Thiago Alves, apresenta 58 



  
 

 

  

as correspondências recebidas, faz a leitura das justificativas de ausências dos 59 

conselheiros e informa a efetivação das substituições dos conselheiros pelo Instituto 60 

Mineiro de Gestão das Águas (Igam), sendo elas: FONASC (Elza Carolina Martini por 61 

Antônio Geraldo de Oliveira) e Sindicato Rural de Iraí de Minas (Marques José Naves por 62 

Paulo Alves Cardoso). Giacomini coloca a justificativas de ausência em regime de votação, 63 

sendo elas aprovadas por unanimidade. Dando sequência à assembleia, no item 03 da 64 

pauta, o presidente informa que as atas das assembleias anteriores, realizadas nos dias 01 65 

de outubro e 05 de novembro, foram enviadas aos conselheiros com antecedência e 66 

questiona se há alguma contribuição a ser feita nos documentos, como não houve 67 

manifestação de nenhum conselheiro, as atas foram colocadas em regime de votação, 68 

sendo a ata do dia 01.10.15 aprovada por unanimidade e a ata do dia 05.11.15 aprovada 69 

com uma abstenção. Já no item 04, o Giacomini apresenta a Avaliação do Cumprimento 70 

do Plano de Ações Estratégicas de 2015, esclarecendo que, mesmo o CBH não recebendo 71 

mais repasses de recursos financeiros do Fhidro, o documento deverá ser levado à 72 

aprovação da plenária conforme estabelecido na Deliberação Normativa do Conselho 73 

Estadual de Recursos Hídricos nº 41/2012. Ressalta ainda que na possibilidade de reaver 74 

tais recursos para o comitê, esse documento, dentre outros, será avaliado e pontuado, 75 

servindo também como indicador de desempenho, interferindo diretamente nos valores a 76 

serem repassados. A Avaliação é colocada em votação, sendo o documento aprovado por 77 

unanimidade. O presidente apresenta a proposta de Cronograma de Reuniões Ordinárias 78 

para 2016, conforme item 05 da pauta. O representante da Prefeitura Municipal de 79 

Araguari, Mauro Rodrigues, informa que o representante titular de sua vaga, Bruno 80 

Gonçalves, levou a proposta do cronograma do CBH Araguari para a reunião do CBH PN1, 81 

que está acontecendo no mesmo momento, para que não haja conflito de datas das 82 

reuniões. O presidente informa que as reuniões do CBH PN1, por regimento interno, são 83 

realizadas trimestralmente, sendo sempre nas primeiras quintas-feiras dos meses, dessa 84 

forma, as únicas datas que poderiam coincidir seriam as do mês de junho e de dezembro. 85 

Giacomini aproveita a presença do Vice-Presidente do CBH Paranaíba, Deivid de Oliveira, 86 

para saber as datas das reuniões ordinárias de seu comitê e, após discussões e tentativas 87 



  
 

 

  

de compatibilização de agendas entre os CBHs, o Cronograma de Reuniões Ordinárias do 88 

CBH Araguari para 2016 é aprovado conforme apresentado a seguir: 1ª Assembleia 89 

Ordinária – 04/02/16; 2ª Assembleia Ordinária – 07/04/16; 3ª Assembleia Ordinária – 90 

02/06/16; 4ª Assembleia Ordinária – 04/08/16; 5ª Assembleia Ordinária – 06/10/16 e 6ª 91 

Assembleia Ordinária – 01/12/16. Dando continuidade à assembleia, passa-se para o item 92 

06 em que o presidente apresenta o Plano de Trabalho, que também é um documento 93 

avaliativo da DN 41/2012 e abre a palavra para os conselheiros fazerem suas contribuições. 94 

Após adequação de datas, o Plano de Trabalho é aprovado por unanimidade. No item 07, 95 

Giacomini esclarece que os resultados dos projetos realizados em Ibiá seriam apresentados 96 

neste mês, no entanto, o representante da Prefeitura Municipal de Ibiá, Marco Aurélio Paiva, 97 

decidiu por adiar para aproveitar o período chuvoso, ficando agendada a apresentação para 98 

a 1ª assembleia de fevereiro de 2016, aproveitando o período da tarde para fazerem um 99 

dia de campo. Marco Aurélio solicita que o seminário sobre áreas degradadas, previsto para 100 

o dia 05/02/16, seja adiado também, pois será um dia anterior ao feriado de carnaval, 101 

podendo ocasionar esvaziamento no evento com problemas na participação de 102 

palestrantes e participantes. Ele também salienta que os irrigantes da região ficaram 103 

satisfeitos com as intervenções feitas nas estradas vicinais dentro do projeto de 104 

recuperação do Rio Misericórdia. Para o dia de campo, Marco Aurélio propõe, ainda, 105 

realizar a visita no Horto Florestal que possui cerca 450 mil mudas e a visita nas 106 

intervenções feitas nas estradas. Giacomini solicita a ele que seja apresentada a 107 

programação do dia de campo para que o CBH e ABHA possam dar o apoio necessário na 108 

organização do evento. Sendo assim, a data para a realização do seminário de áreas 109 

degradadas fica aberta. O presidente do CBH sugere que o seminário congregue todos os 110 

setores - usuários, rural, saneamento, agropecuário, mineração e etc. – e que seja incluída 111 

atividade prática. O representante da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e 112 

Ambiental (Abes), João Eduardo Della Torres, aconselha ampliar o seminário realizando 113 

num curso de revitalização de estradas vicinais que poderá ser oferecido pela Federação 114 

da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais (Faemg). Ivone Borges, do Centro 115 

Operacional de Desenvolvimento e Saneamento de Uberaba (Codau), sugere que seja 116 



  
 

 

  

aberto um espaço para os municípios mostrarem suas experiências exitosas relacionadas 117 

ao tema. Giacomini encaminha a organização do evento para a Câmara Técnica de 118 

Planejamento e Controle (CTPlan). Gustavo Malacco, membro da Câmara Técnica, informa 119 

que a agenda da CTPlan está bastante conturbada e pede que a coordenação, a princípio, 120 

fique por conta de Marco Aurélio. O presidente do comitê, então, comunica que será criado 121 

um Grupo de Trabalho para organização deste evento dentre outros. Sendo assim, Marco 122 

Aurélio acrescenta que será solicitado patrocínio ao município de Ibiá e demais 123 

interessados para o custeio do Dia de Campo. Giacomini coloca a proposta da realização 124 

do Dia de Campo em votação, sendo aprovado por unanimidade. Em seguida, a Analista 125 

Ambiental, Rafaella Brasil, apresenta o andamento dos Planos Municipais de Saneamento 126 

Básico dos 14 municípios contemplados, demonstrando: Valores gastos com cada 127 

município; Componentes do PMSB; Etapas e Atividades (Produtos 1 à 8); Diagnósticos 128 

(Principais Deficiências); Programas, Projetos e Ações; Planos de Investimentos; Estudo 129 

de Caso (Serra do Salitre e Pratinha) com os principais problemas; Hierarquização das 130 

áreas de intervenção prioritária; Plano Plurianual de Aplicação e Plano de Investimentos; e 131 

Cronograma do andamento do PMSB. O presidente abre a palavra para perguntas, sendo 132 

ele próprio a fazer os primeiros questionamentos. Rafaella responde suas dúvidas, 133 

esclarecendo que a empresa DRZ está cumprindo os prazos definidos e corrigindo os 134 

possíveis erros que tenha cometido em relação a qualidade técnica dos serviços. Informa 135 

que há um bom relacionamento entre ABHA, municípios e DRZ e que alguns municípios 136 

sentiram falta da presença da empresa em alguma etapa da elaboração dos PMSB. Em 137 

relação aos comitês constituídos nos munícipios para o auxílio e avaliação da execução 138 

dos trabalhos, a analista ambiental comunica que alguns têm demonstrado um bom 139 

empenho e afinco. Malacco parabeniza a apresentação da avaliação técnica que já vinha 140 

sendo solicitada há algum tempo à ABHA, diz que será um grande desafio concretizar as 141 

estações de tratamento de efluentes (ETEs) e a coleta seletiva e que os municípios deverão 142 

se empenhar na busca por fontes de recursos para tal feito. O representante do município 143 

de Indianópolis, Reginaldo de Oliveira, agradece o apoio do comitê nessa empreitada, 144 

dizendo que os Planos estão sendo construídos de forma democrática, mas que sentiu falta 145 



  
 

 

  

da contribuição dos conselheiros quanto à elaboração do edital de contratação da empresa 146 

responsável pela elaboração dos PMSB. Dessa forma, o edital poderia ter ficado mais 147 

embasado, solicitando processamentos de dados e não somente mensurações. Giacomini 148 

argumenta que o edital foi elaborado em um momento em que as câmaras técnicas não 149 

estavam instaladas para poderem contribuir, mas que o CBH está se estruturando, 150 

procurando sempre se manter no caminho da melhoria constante. Ronaldo Barbosa, 151 

Gerente Administrativo e Financeiro da ABHA, esclarece que a Rafaella Brasil foi 152 

contratada para acompanhar os PMSB através da terceirização da empresa WM Meio 153 

Ambiente e que houve o envio do edital para os conselheiros com prazo determinado para 154 

as contribuições, sendo o documento embasado em conceitos e referências da Agência 155 

Nacional de Águas (ANA), da Fundação Nacional de Saúde (Funasa), dentre outros órgãos. 156 

Ivone Borges questiona se houve pré-conferências e se aconteceram na zona rural. 157 

Rafaella responde informando que houve reuniões setoriais e que as reuniões nas zonas 158 

rurais dependeram da demanda do município. Em relação ao plano de resíduos sólidos, a 159 

analista comenta que está previsto nos PMSB, mas a decisão é do município, acrescenta 160 

dizendo que todos os dados do diagnóstico foram conjuntamente levantados em campo, 161 

com dados secundários e com informações prestadas pelas prefeituras. O conselheiro 162 

representante do município de Iraí de Minas, Joaquim Odilon, agradece o apoio do CBH 163 

Araguari em nome do prefeito da cidade. O vice-presidente do CBH, Joaquim Menezes, diz 164 

que grande parte dos problemas dos municípios estão relacionados à falta de 165 

planejamento. Malacco sugere que seja feito um ato político pelo CBH quando da entrega 166 

dos PMSB e que tenha um profissional para o acompanhamento pós-plano. Rafaella lembra 167 

que haverá uma solenidade oficial para entrega dos planos. Giacomini recorda que o projeto 168 

feito pelo CBH para Indianópolis não foi aprovado pela Funasa, por questões políticas. 169 

Seguindo a pauta, passa-se para o item 09. Os membros da Comissão Eleitoral, composta 170 

nesta reunião pelos membros Marina Lígia (Presidente), Gustavo Malacco e Ivone, 171 

assumem a condução do processo eleitoral. Marina lê os procedimentos do processo e 172 

passa a palavra para o candidato a reeleição ao cargo de presidente do comitê, Antonio 173 

Giacomini. Ele informa que a nova diretoria dará continuidade às atividades já 174 



  
 

 

  

desenvolvidas até então, apresenta os êxitos atingidos durante o seu mandato, esclarece 175 

como se deu a composição da chapa e elucida as propostas para o novo mandato. Geraldo 176 

Silvio, representante do Dmae de Uberlândia, questiona a visão de Giacomini em relação 177 

à integração proposta pelo CBH Paranaíba. Giacomini informa que a integração será 178 

pragmática, isto é, os programas em comum que contemplem os planos diretores dos dois 179 

CBHs terão esforços redobrados. Gustavo Malacco ressalta que caso a ABHA seja eleita 180 

para assumir a agência do CBH Paranaíba, o CBH Araguari não poderá perder seu 181 

protagonismo. O presidente esclarece que seria excelente o CBH Araguari ter uma agência 182 

exclusiva, mas entende que a ABHA não se mantém somente com o recurso dos 7,5% da 183 

cobrança por muito tempo, acrescenta informando que há a possibilidade de aumentar a 184 

arrecadação da cobrança e também de aumentar a porcentagem destinada à manutenção 185 

das agências, passando de 7,5% para até 15%. Marina Lígia pede para que os 186 

componentes da chapa se apresentem, sendo ela composta por Antonio Giacomini Ribeiro 187 

(Presidente), Marco Aurélio Pereira Paiva (Vice-Presidente), Thiago Alves do Nascimento 188 

(Secretário Executivo) e Joaquim Menezes Ribeiro da Silva (Secretário Executivo Adjunto). 189 

A Presidente da Comissão Eleitoral coloca a chapa em regime de votação, sendo a mesma 190 

aprovada por aclamação. No item 10, o Vice-Presidente do CBH, apresenta o resultado do 191 

Questionário de Autoavaliação do CBH em 2015. Lembra que o questionário foi enviado 192 

com antecedência para todos os conselheiros titulares e suplentes, sendo o formulário 193 

preenchido por somente 37 conselheiros. Joaquim informa que os resultados das questões 194 

são as médias de todas as avaliações respondidas, totalizando a nota total final em 4,1, 195 

resultando no conceito excelente. Geraldo Silvio informa que no começo deste ano o 196 

Departamento Municipal de Água e Esgoto de Uberlândia (Dmae) apresentou um ofício ao 197 

CBH informando a existência de poços clandestinos na região do município. Naquele 198 

momento, o comitê encaminhou o documento à Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 199 

(CTOC) e ao Ministério Público. O Ministério Público após vistoria feita pela Supram decidiu 200 

arquivar o processo alegando que os poços estariam regularizados, ocasionando, assim, 201 

um mal-estar entre o Dmae, Ministério Público e Supram, pois, para o Dmae, a Semad 202 

outorgou poços irregulares compreendendo uma malha extensa de perfurações, com 203 



  
 

 

  

profundidade menor que 70 metros e distâncias menores que 200 metros. Geraldo faz este 204 

relato pois declara ter recebido uma denúncia anônima de mais de 60 poços irregulares 205 

que também estão em áreas de recarga. Informa ao comitê que o departamento não se 206 

manifestará mais em relação a este assunto por se sentir impossibilitado de resolver o 207 

problema. Giacomini comunica que conversou diretamente com o promotor de justiça 208 

Carlos Valera e que irá retomar este assunto, mas que o CBH irá continuar se manifestando. 209 

O conselheiro Gustavo Malacco agradece o apoio da ABHA e do CBH Araguari na 210 

organização do evento Perspectivas na Gestão Ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio 211 

Araguari, em especial à Assessora de Comunicação, Priscilla Rocha, à Analista 212 

Administrativa, Dayana de Sá e à Secretária, Olívia Dias. Nada mais a tratar nessa data 213 

encerro esta ata Dayana de Sá e Sousa. 214 


